

En la capital.	450 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5 id.	id.
Id. en oro.	18 id.	semestre
Id. un año en oro.	35 id.	id.
Extranjero.	750 id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 50 céntimos.—En la 5.ª, 60 céntimos.—En la 6.ª, 70 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTÉ, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 20 de Octubre de 1892

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.812

ERNEST RENAN.

Nuestros lectores tienen ya conocimiento de la muerte de Renan. En París, a pesar de haber transcurrido ya algunos días desde su fallecimiento, en todos los centros de los principales periódicos como el *Figaro*, *Petit Parisien*, *Petit Journal*, *L'Echo de Paris* y en los kioscos de los grandes boulevares, no se ve otra cosa que su retrato, ora sea de fotografía, en estampa ó bien grabado en los periódicos.

Pocas son las personas de todos los países que no hayan oído nombrar á Renan, así como son pocos los hombres que gusten del estudio que no hayan leído alguna de sus obras.

Muy delicado es hacer una crítica de este grande escritor, y mayormente cuando ha de ser leída en un país distinto por sus costumbres y libertad de pensar de Francia.

Así, pues, como quiera que tratamos con un público inteligente, diremos lo que nos parece respecto á un hombre que ha sido siempre muy discutido por sus ideas, pero también admirado por sus profundos conocimientos.

Renan como escritor, hasta ahora, no tenía rival. Hombre que conocía á fondo las lenguas madres manejaba el francés, como hija de una de ellas, la latina, con una competencia y una facilidad pasmosa. Sus escritos literarios son notables por la galanura y la fluidez de su dicción, no menos por la sencillez, sin dejar la profundidad con que expone sus ideas. No es un cerebro cultivado y dotado de exquisita sensibilidad el que guía su pluma; es un corazón que siente, que conoce á fondo el corazón humano y lo cautiva desde luego. Nadie hay que tome un escrito de Renan que no lo lea con sabor, que no llegue hasta su fin y que no despierte cierto interés que no se explica de otro modo sino que al lector le parece, no que lo lee, sino que es obra suya. Que se vería con fuerzas para escribirlo. ¡Ilusión!, que cabe dentro de la razón. En esto se distinguen los grandes escritores. Hacen sentir al lector la perfección que se halla en la sencillez, y que no hay ningún ser que no anhela. Por eso nos parece que nuestras fuerzas son suficientes para alcanzarla, pero puestos á la obra, ¡cuántas dificultades! y lo que nos parecía sencillo, vemos que es el producto de muchas imperfecciones del mismo modo que despues de trabajos sobrehumanos á través de las nieves en las regiones polares, parece que se dá con un mar libre en el polo según la hipótesis científica. Si al instante mismo de haber leído á Renan se toma otro libro, ¡qué vacío se siente! Entonces y solo entonces es cuando se reconoce el predominio que sobre nosotros ha ejercido! Tanto es así, que Flaubert dijo en cierta ocasión. «¡Ah! La frase de Renan no se sabe como se hace», y Paul Bourget decía también: «No existen preceptos para escribir así, así como no hay preceptos para tener alma, en el viejo sentido, un poco sencillo, pero justo, de este modo de decir.»

Hay quien dice que Renan era seductor, que su modo de escribir es forzado, no natural, que no es posible que ningún espíritu en todos sus periodos fuera capaz de tanta belleza de estilo y de tanta delicadeza de pensamiento.

Por eso háse dicho que era la serpiente que sabía cautivar con su astucia el corazón humano.

Sin hacernos nuestro este calificativo, en el sentido que se le atribuye dado el modo de pensar de Renan, diremos que esta especialidad que tenía de seducción, es lo que le ha hecho el primer escritor de este tiempo y lo consideramos natural aun cuando fuese producto del estudio, por lo mismo que á fuerza de gusto, para otros quizás paciencia, dió á su prosa ese modo

de decir que sentía el aceite ó sea el producto de largas vigilias de mortificación, y que una vez vencidas acabó por ser en él espontáneo. También Demóstenes, era tartamudo y con su ingenio y esfuerzos en ponerse piedrecitas en la boca, acabó con poseer una oratoria fácil que le fué natural, pues que alcanzó á hablar con la misma facilidad que si la hubiese tenido de nacimiento.

En la naturaleza, todo lo que es susceptible de desarrollo y perfección por el estudio, es natural, puesto que depende de la ley del trabajo, médio en que se mueve el hombre. Este médio Renan lo conocía por excelencia. Su amor al estudio está pintado por él mismo en estas frases: «La dicha de la vida es el trabajo libremente aceptado como un deber». «La alegría y el trabajo son dos cosas sanas que se llaman recíprocamente.» Cuando un hombre toma la vida en estas condiciones, qué es de extrañar que sea una excepción en su carrera?

Renan era un erudito. No hay ciencia que él no conociera. En su obra, pequeña por su volumen pero grande por su alcance, titulada *Diálogos Filosóficos*, véese el profundo saber de este insigne maestro, que tal se le puede llamar.

Sus obras son numerosas y entre ellas hay una que hizo mucho ruido, *La vida de Jesús*, y que valió el ser tenido por ateo.

No creemos que Renan fuese ateo. Es más; no lo será nunca á la vista de los séres verdaderamente inteligentes é ilustrados. Profundo, filósofo y teólogo, había estudiado á fondo la religión, pues era su estudio favorito.

Nunca ensalzó un culto en detrimento de otro.

Reconocía el papel que cada uno tiene en este valle de lágrimas, y hacía ver sus bellezas así como sus defectos. En su obra *Vida de Jesús* no hay duda que se propuso identificar que lo humano puede hacerse divino por una voluntad que no puede sino partir de un sér á cuyo alcance no llega á poderse dar cuenta el hombre, y en vez de un ateo, hizo gala de ser un verdadero creyente.

Amante de la religión, lo mismo se extasiaba ante el Evangelio que ante el Korán; lo mismo buscaba en los libros de los profetas del Antiguo testamento los pasajes religiosos y poéticos que fortifican el alma de espíritu religioso; como los buscaba en los libros Zendos y búdicos. Para él las religiones positivas no existían. Considerándose religioso en toda su pureza, no procuraba sino fortificar su sér de sávia verdaderamente espiritual.

Para él la religión era «el lazo de unión que une á Dios con los hombres» sin que intervenga forma alguna política. El amor era uno de sus dogmas, el más importante quizás despues del reconocimiento de la Creación; así lo dice él. «El amor comprendido de un modo sublime, es una cosa religiosa, ó mejor, forma parte de la religión.» «El amor es tan eterno como la religión. El amor es la mejor prueba de Dios: el cordón umbilical que nos une con la naturaleza, nuestra verdadera comunión con lo infinito.» ¡Qué sublimidad de espíritu! Su modo de sentir respecto el alma está manifestado por él mismo cuando dice: «La vida está recompensada por las satisfacciones que alcanzamos en nuestro interior. Estas son verdaderamente las mejores.» Téngase en cuenta el carácter moral de Renan, y se tendrá una idea de esta frase. Nos preguntamos: Si no se tiene una grande alma, y donde hay grandeza ha de existir religión, como es posible que se conciba tal modo de pensar?

Pero también si se nos pregunta si Renan a pesar de ser idealista-espiritualista ha influido á arraigar el sentimiento religioso que él sentía á la sociedad, diremos

que nó, a pesar de haber escrito mucho y casi en todas sus obras refiriéndose á la religión, algunas veces hablando con cierta autoridad, que le era bastante familiar como si fuese un apóstol, en donde se revelaba el teólogo, no ha dejado ninguna obra en la que la criatura halle una doctrina, un guía que le fortalezca esa religión que la hace sentir y bajo la que puede desarrollarse.

Rousseau, del cual sin duda alguna mucho ha aprendido Renan en su prosa llena de fluidez y encanto, nos dejó un «Emilio» en el que el sér puede instruirse é identificarse y hacerse fuerte en este mar peligroso de la vida. El hombre tiene en el «Emilio» el timón que guía su conciencia y lo lleva á Dios con la misma seguridad que guía una nave que al mando de un buen capitán la lleva al puerto de salvación.

Quizá la mucha erudición que poseía Renan dió ese carácter propio que embelena y cautiva el espíritu, pero que no le retiene.

Renan era hijo de una humilde familia, descendiente de marinos. Nació en Trégmér (Costas del Norte) el 28 febrero 1823. Sus primeros estudios fueron dedicados al sacerdocio, habiendo cursado en el Seminario de San Nicolás de Chardonnet y en el de San Sulpicio en París. Luego, cambiando de vocación, se dedicó al estudio de las lenguas orientales y de la filosofía que conocía en alto grado. Sin fortuna, daba lecciones para poder continuar sus estudios. Ganó el premio Volney en un curso de lingüística con su memoria *Historia general y sistemas comparados de las lenguas semíticas*. Dos años más tarde fué coronado en el Instituto por una memoria histórica sobre *El estudio de la lengua griega en la Edad Media*. Encargado en 1849 por la Academia de inscripciones, de una misión literaria en Italia, recogió en el curso de su viaje los elementos necesarios de su tesis, para obtener el título de Doctor en letras *Averrohes y el Averrohismo*, importante trabajo sobre la filosofía árabe. Hizo un viaje á Siria, á donde lo mandó el gobierno francés en 1860, y valió por sus estudios el ser condecorado con la Legión de Honor. En 1878 fué nombrado miembro de la Academia francesa, ocupando el sillón de *Claudio Bernat*.

En 1889 fué ascendido á Gran Oficial de la Legión de Honor, Profesor de lengua hebrea y siríaca en el Colegio de Francia; hacia algunos años que era su Administrador.

En este mismo Colegio de Francia, hace un año en este mes, que abriéronse sus clases, daba conferencias dos veces por semana y le oímos y dimos. La sala estaba siempre llena de bote en bote, particularmente de extranjeros y entre los que notamos sacerdotes de diversos cultos y países. Disertaba sobre el libro de Isaías: Su palabra era clara y estaba dotado de una fraseología tan encantadora, que nadie salía que no tuviera deseos de volverle á oír.

Cuando principiaba su conferencia parecía fatigarse un poco, pero una vez en materia, ensimismado en su dialéctica, parecía rejuvenecerse á juzgar por la pasión que sentía. No creíamos que tanto fuego durara solo un año.

Hemos concluido, y como síntesis, diremos que Renan por lo mismo que fué un grande hombre, será siempre muy discutido. Es la mejor gloria que le puede caber.

Eudaldo Tarruella.

París 13 Octubre 1892.

Desde Madrid.

16 Octubre de 1892.

El caballo de batalla hoy en todos los círculos políticos, es la próxima conferen-

cia de los señores Sagasta y Castelar; la protesta elevada al Gobierno por los delegados extranjeros en el Congreso de libre-pensadores; la enfermedad de S. M. el rey y los continuados fracasos que están sufriendo los festejos en esta Côte.

De la conferencia indicada, se encuentran pendientes fusionistas y republicanos esperando que de ella salgan grandes cosas y se resuelvan, como si esto fuera posible, infinita de problemas hace tiempo planteados, cuando lo probable es que se planteen uno más de difícil resolución y que venga á desquiciar el organismo de determinados elementos, á los que no son extraños los republicanos.

Desde luego, la llegada del Sr. Sagasta dará nuevo impulso á la política y sobre todo facilitará mucho el trabajo del periodista, siempre á caza de novedades que publicar, aunque al día siguiente haya que desmentirlas; pero de esto á dar tanta importancia á una conferencia entre dos personajes de la oposición, hay una enorme distancia.

Tanto sagastinos como republicanos, deben estar persuadidos de que los problemas planteados hoy, tanto en el orden político como en el económico, no se resuelven en un día de conferencia. Es necesario que un gobierno sério y sensato los resuelva sin precipitación y contando con el apoyo de todos; y seguramente no son las oposiciones las que han de dar al país este gobierno.

Respecto á la protesta de los libre-pensadores, si bien es cierto que está redactada con sobrada energía y hasta cierto punto parece que tiene razón, no por eso deja de ser menos cierto que la religión del Estado ha sido escarnecida é insultados sus representantes, y esos escarnios é insultos están previstos y penados en nuestro Código, bajo cuya tutela parece que quieren ponerse los libre pensadores.

El dignísimo gobernador de Madrid no hizo más que cumplir un deber ordenando la clausura del Congreso; luego, nuestros tribunales, con esa misma ley que invocan los firmantes de la protesta, sabrán colocar las cosas en su debido terreno.

En cuanto á la enfermedad de S. M., no se puede imaginar, señor Director, los absurdos que he tenido ocasión de escuchar en poquitos instantes.

Afortunadamente la dolencia no tiene importancia alguna y, según partes oficiales, únicamente por un exceso de prudencia en los doctores que asisten al ilustre enfermo; éste guardará cama.

Y ahora llega la parte más sensible: los festejos que se han celebrado, es decir, los que debieran haberse celebrado hoy.

Confieso humildemente que no he visto nada ni pienso ver, pues todo se suspende y cada vez es mayor el lío.

Los forasteros están dados á todos los diablos y dispuestos á volverse á sus pueblos.

Los estudiantes y el Ayuntamiento siguen con sus informalidades, y los madrileños van tomando á risa los tales festejos.

Esta noche, por variar, fuegos artificiales y se acabó.

El Sr. Dato continúa con sus trabajos de investigación en el Ayuntamiento, haciéndolos extensivos á todas las dependencias del mismo, incluso á lo correspondiente á la enseñanza primaria en la parte que corre á cargo del Municipio.

El balance publicado hoy por el Banco de España presenta mejor aspecto que el anterior, habiendo mejorado algo la situación metálica y disminuido la circulación fiduciaria.

Los bolsistas aficionados á jugar á la baja se proponen sacar mañana partido, explotando las noticias referentes á la enfermedad del rey.

ría de las mujeres, que le aclamaban con entusiasmo.

Terminó el bullicio con la bajada del viático, y con el acatamiento de S. M. y del Príncipe que, postrados de rodillas, presenciaron la entrada del sacerdote en el coche.

Cerró Carlos III la portilla, y cuando llegaron á la iglesia, se ejecutaron las mismas ceremonias, aunque con gran dificultad, por encontrarse obstruido el tránsito de las calles, pues los artesanos, comerciantes y vecinos de las inmediaciones, abandonaron sus talleres y tiendas para vitorear al Monarca.

Después que el Rey y su comitiva emprendieron su interrumpida marcha hacia Aranjuez, vinieron los consiguientes comentarios del pueblo, que, agrupado en la calle de Toledo, ponderaba la cristiandad del Soberano, lo cual dió margen para que un doctor, reputado de sábio, conocido en el barrio por el doctor Salomón, que, válido de su fama, penetrase en lo interior del grupo y se expresara de la siguiente manera:

—Me regocija que os expreséis de esa manera. El acto de piedad y de verdadero recogimiento que acaba de ejecutar nuestro excelso Soberano el sábio Rey Carlos III, os demostrará que no es ese Monarca impío y veltariano que nos pintan ciertos hombres fanáticos y cierta secta con sotaña, que le odia.

Indudablemente el doctor Salomón aludía á los jesuitas.—I. A. Bermejo.

Las maniobras militares.

En los distritos de Aragón y Cataluña ha comenzado ya el movimiento de tropas para las próximas maniobras, que ha de dirigir el General Martínez Campos.

El regimiento de pontoneros ha tendido un puente sobre el Gállego para que pase la artillería.

Los lanceros del Rey y de Castillejos marcharon ya para el campo de maniobras.

Hoy lo verificarán en dos trenes la infantería de Galicia y del Infante, y se incorporarán las fuerzas concentradas en Huelva.

De Barcelona salieron anteayer también para Lérida las fuerzas que han de manio- brar.

Las maniobras se efectuarán del 20 al 25, entre los ríos Segre y Cinca, estableciéndose el cuartel general en Mon- zón.

Probablemente se simulará un combate entre las divisiones quinta, Cataluña, al mando del General González Muñoz, y octava, Aragón, mandada por el General Ortega.

Para que se diferencien unas fuerzas de otras, la quinta división llevará ros con funda blanca y la octava con funda negra.

Las tropas neutrales y las que estarán á las órdenes del director de las maniobras, General Martínez Campos, no llevarán funda.

La correspondencia oficial y particular dirigida á cuantos tomen parte en las maniobras, deberá remitirse, para evitar retrasos, á Monzón (provincia de Huesca), añadiendo en el sobre el nombre y destino del consignatario, la frase «Estación central de las maniobras», que funcionará desde el 19 al 25.

Las tropas no harán honores más que al Ministro de la Guerra, y á los Capitanes generales de Cataluña y Aragón las de los respectivos distritos.

El plan oficial de las maniobras es el siguiente:

Un ejército invasor ha penetrado en Cataluña por los Pirineos Orientales, y tomando desde luego la ofensiva, antes de que se haya preparado para la defensa aquella importante región, un cuerpo de ejército se ha dirigido por Figueras y Girona á dominar el litoral del Principado, mientras que otro cuerpo, entrando por Puigcerdá y el Coll de Tosas, trata de ganar los estribos orientales de la divisoria del Llobregat y del Segre, cubriéndose con la escarpada sierra de Cadí, de los ataques que pudieran proceder de las fuerzas situadas en la cuenca del último río citado, al amparo de Seo de Urgel.

Suponiendo que dicho cuerpo de ejército ha logrado envolver y aislar aquella plaza, avanzando por Solsona á Balaguer y Cervera, y rindiendo á la escasa guarnición de Lérida, pretende ahora internarse en el Alto Aragón para dar la mano á otras fuerzas que por Pamplona se dirigen también hacia Zaragoza.

Mientras tanto, el ejército de Aragón, apercebido á la defensa y concentrado hacia la importante plaza de Zaragoza, ha situado la vanguardia de uno de sus cuerpos detrás del Cinca y al abrigo de Monzón.

En tal estado de cosas, comienzan las operaciones hipotéticas que han de ser objeto de práctica y estudio en las maniobras militares.

Las tropas invasoras que, habiendo conquistado Balaguer y Lérida, son ya dueñas del Segre, pretenden eludir en su avance el estéril terreno de los Monegros, y se dirigen por el Norte de esta comarca á pasar el Cinca y apoderarse ó envolver la plaza de Monzón.

A su vez, las fuerzas nacionales, comprendiendo tales intenciones, salen de este último punto resueltas á contener al enemigo, con objeto de disputar á todo trance el paso del Cinca, á vanguardia de éste apoyadas en la plaza de Monzón, y si es posible, rechazar al invasor sobre el Segre ú obligarle á que se refugie de nuevo bajo los muros de Lérida.

A partir de este momento, y siendo el plan libre, no pueden precisarse las operaciones sucesivas, que dependerán del resultado de las que practiquen ambos bandos.

Congreso católico.

Sevilla, 18.—Se ha celebrado hoy el Congreso Católico en la iglesia del antiguo convento de Dominicos, actualmente parroquia de la Magdalena.

Ocupando los siales de preferencia los Arzobispos de Valencia y Santiago y los Obispos de Pamplona, Córdoba, Lérida, Almería, Júcar, Urgel, Teruel, Astorga, Tamasco, Cuenca, Tarragona, Gibraltar, Madrid Alcalá, Santander, Vitoria, Murcia, Badajoz, Avila y Lugo.

El capellan de Reyes de la catedral, doctor Servando Arboli, ha implorado el auxilio de la de la Virgen; enalteció las glorias cristianas, haciendo la apología de los sabios y de los Santos sevillanos. La tesis de su sermón fué «La luz divina, emporio de la fé y de la civilización».

El doctor Arboli ha declarado en su sermón que la Iglesia no podía consentir de ningún modo en hacer concesiones á sus enemigos. La Iglesia es invencible, dijo, y la nave de San Pedro flotará eternamente vencedora. Según el doctor Arboli, los Congresos Católicos son exclusivamente defensores de los tesoros de la verdad.

Después de oído el sermón del doctor Arboli, los congresistas reunieronse nuevamente en la iglesia por la tarde, celebrándose la inauguración del Congreso, presidido por el arzobispo señor Sanz Forés, quien pronunció un larguísimo discurso, congratulándose de la adhesión al Pontificado que celebraba el congreso. El señor Sanz sostuvo con energía la tesis de que el Infierno nunca podrá nada contra la Iglesia y el Catolicismo, é invitó á los fieles para que se coaligaran á fin de combatir á los librepensadores. Declaró asimismo que la Iglesia era protectora de cuanto

significaba el progreso y que los Congresos Católicos habian de contribuir á la mayor gloria de Dios y á la soberanía é independencia del Papa.

Con motivo de inaugurarse hoy el Congreso Católico, el señor obispo de Lérida ha dado esta mañana la Comunión á los congresistas católicos.

El mensaje del Papa, que se ha leído en el Congreso Católico, protesta contra la anulación del poder temporal.

TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy 20 de Octubre 1892

- 1.ª de abono.—1.ª serie.
 - 1.ª Primera representación del juguete cómico-lírico, en un acto, EL GATITO DE MADRID.
 - 2.ª Primera representación de la lindísima zarzuela en un acto, EL GORRO FRIGIO.
 - 3.ª Estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros, PLATO DEL DIA. Precios de costumbre.
- A las 8 y media.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Juan Cancio cf.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de las Bernardas.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 18.—El Imparcial opina que si el señor Romero Robledo apoya al Alcalde de Madrid, éste continuará en su puesto pese á quien pese. También cree que, en el caso de ser vencidos los romeristas, se retirarian al Aventino, haciendo lo propio los silvelistas si sucede lo contrario.

Algunos fusionistas dicen que es muy fácil que la cuestión del Ayuntamiento de Madrid divida al partido conservador, en cuyo caso confían que inmediatamente el señor Sagasta sería llamado al poder.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Graño, 6.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HICADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene diez veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

Se vende en todas las droguerías y farmacias

gunas yerbas frescas que había cojido. Habiéndose levantado fué á comerlas en la mano de Genoveva y la lamio en muestra de agradecimiento. En seguida se dejó ordeñar pacientemente. Genoveva llenó de este líquido muchas medias calabazas, que le servian de vasos; despues se puso á orar y á dar gracias á la Divina providencia por el socorro inesperado que le habia enviado. «¡Dios mio! dijo con emoción, esta leche que va á servirnos de alimento, es un presente de vuestro amor! Del seno mismo de la roca, habeis hecho brotar para mí un manantial abundante de bienes. Sois vos quien ha permitido que algunos pájaros dejen caer en este desierto la semilla que ha producido esta calabaza, con el objeto de que yo tuviese vasos para depositar vuestros dones preciosos. Vos sois quien ha guiado mis pasos hacia esta caverna y quien me habeis hecho encontrar este animal bienhechor. Mi hijo y yo ya no tenemos que temer los tormentos del hambre. Sin temor veré venir los rigores del invierno. Yo pongo toda mi confianza en Vos».

Genoveva bebió entonces, y las lágrimas de reconocimiento se mezclaron con el deli-

do licor. «¡Cuán buena es esta bebida! exclamó. Nunca he bebido cosa tan exquisita. ¡Oh Dios mio! ¡cuán mal sabia yo apreciar vuestros dones en la suntuosa mesa de mis padres! Perdonad si entonces no supe dar las debidas gracias y si he hecho tan poco bien á los indigentes. ¡Ay! yo ignoraba cuán cruel es el hambre. ¡A cuántos pobres hubiera podido socorrer, y á cuán poca costa!

Después de haber bebido volvió á dar gracias á Dios, y salió de la caverna. Ella se fué á coger en las rocas y troncos de los viejos árboles un musgo seco y tierno, con que preparó una cama para ella y su hijo. Ella dobló las ramas secas de los abetos que pendian á la entrada de la gruta, para resguardarla mejor del viento. Habiendo encontrado en un árbol una rama seca, agradablemente matizada de musgo blanco, verde y amarillo, formó una cruz y la colocó al lado de su cama. Fatigada, se sentó en un sitio solitario; las ramas que ocultaban la entrada, como una cortina de un verde oscuro, dejaban ver una agradable oscuridad, y ya el hálito de la providencial cierva había producido un agradable calor. En este estado, el alma de Genoveva se llenó de la más pura satisfacción; ella se recogió y dió gracias á Dios por haberla

meceis á mi lado cuando todo el mundo me abandona. Vos estais presente en la soledad del desierto, y en el silencio de la noche».

De este modo es como Genoveva, acostumbándose á hablar consigo misma con la Divinidad, vió pasarse las horas como si fueran minutos, y recibió en su dolor los mayores consuelos.

Mucho era el trabajo que le costaba desenterrar las raíces y recoger las frutas en el bosque: todavía no tenia en que ocupar todo su tiempo. Muchas veces le sucedia verse forzada á permanecer en la inacción. Si tuviese algunas agujas de hacer media y un poco de hilo, se decia entonces, ¡cuántas horas agradables pasaría! Los hombres que se quejan de su trabajo, ignoran que sin él la tristeza y el fastidio nos perseguirian sin cesar. El trabajo mas penoso parece nada comparado con la más completa inacción. Con frecuencia experimentaba un violento deseo de tener algun buen libro á su disposición. «¡Cuánto tiempo se decia un dia, podría emplear una instrucción saludable! ¡pero vuestras obras gran Dios! son un libro escrito por vuestra mano. Yo quiero leer en él con atención y sacaré mas parti-

El aperitivo de más confianza son seguramente las PÍLDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER. Exceptuando casos muy extremos, los médicos ya no recetan purgantes drásticos, recomendando en su lugar una medicina más suave é igualmente tan eficaz.



La FAVORITA son las Píldoras del Dr. Ayer,

cuyas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Píldora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia

Segura, Eficaz y Agradable. Cuando se entra de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de bilis, tómense las Píldoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual.

Preparadas por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A. Las venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicina.

LECCIONES DE PIANO elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler. Dirijirse Rambla de la Libertad—12—3. Precios económicos.

PAPEL Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

LA TORRE DE NESLE
NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOUT. ILUSTRACIONES DE JOSE ROY. VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEO

Esta novela representa el último y más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre pintoresco y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más famosos dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermeo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las librerías.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 1 peseta. Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

CARABAÑA.

Interesa á todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 3 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR
R. J. CHAVARRI,
ATOCHA, 87.—MADRID. 8-12

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Marti y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja; crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

Invencciones FIN DE SIGLO.
Asombrosas primas á precio reducido

Encargada la administración de la Agencia Mercantil é Industrial, de popularizar é introducir en España dos maravillas de la moderna industria, recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, seponen á la venta por pocos días al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferro-carril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.

Boletín de pedido acompañado de 25 Ptas.
Alumbrado eléctrico en todas las casas.
ULTIMA CREACION.
Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la LAMPARA ZUNDEL, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de 4 á 6 volts.
Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar 25 PESETAS
remitiéndose perfectamente embalada por ferrocarril, gran velocidad; y en porte pagado á todo el que remita 3 pesetas más al hacer el pedido (dirigido al Administrador de la Agencia Mercantil é Industrial.—Rambla de Cataluña, n.º 128.
BARCELONA.

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas.
Máquina de coser á doble PESPUNTE
Fabricación inglesa, sistemas Singer et White (combinados), el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo, n.º 2 para familias: altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id.—Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para coserles trajes, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está solidamente construida y un niño ó niña pueden hacerla funcionar perfectamente.—Se remite completa, con agujas de cambio, lanzadera, 4 canillas, guía-costura, alcuza para aceitar, desornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo.—Se vende al precio increíble de 25 ptas. remitiéndose por 4 ptas. más en porte pagado hasta la estación que se desee.—Los pedidos, acompañados de su importe, deben dirigirse al Administrador de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 128 Barcelona.

NOTA.—Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.—Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos.—Sin el boletín respectivo, el precio de cada objeto sería de 40 pesetas.

CARNE, HIERRO y QUINA
Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Emipocretismo y la Alteración de la Sangre; Aroud es en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIASE el nombre y la firma AROUD

no; la primavera, al estío y el otoño llegaron sucesivamente; el invierno volvió de nuevo sin que nada hubiese turbado la uniformidad de su vida.

Su corazón se veía con frecuencia despedazado, cuando, en medio del buen tiempo; sentada al medio día á la sombra de los árboles y de las rocas, solo oía los graznidos de los cuervos, ó los golpesre doblados del picoverde. Ella padecía mucho mas durante las horrosas noches del invierno, cuando el valle solitario no estaba iluminado por la luna, ó que desde su caverna no divisaba mas que las huellas de los animales feroces marcadas en la nieve. Con cuánto placer hubiera visto entonces á sus padres, á su esposo, á sus amigos, ó solamente algun rostro humano.

«¡Cuán felices son, exclamó, los hombres que viven en sociedad, que pueden comunicarse sus penas y placeres! ¡ay! ¡ellos no saben apreciar esta felicidad! Solo tratan de acibararse mutuamente. Pero, añadió Genoveva con emoción, ¡cuánto mas vale tener la dicha de hablar con vos, ó Dios mio! ¡Vuestro trato, no es infinitamente más dulce que el trato de los hombres? Unicamente vos perma-

—sacado del horrible calabozo en que gemía, y por haberla librado de las persecuciones de Golo. No ignoraba esta alma piadosa que padecería mucho en el desierto, pero fijó la vista en la cruz haciendo esta oración, y acordándose de todo lo que pasó Jesús por nosotros: «¡Vos sois, querido Salvador, quien dulcificais los dolores de mi soledad! Mi cruz, es esta tribulación; como Vos, sufriré con paciencia, y diré al Señor: Padre mio, hágase vuestra voluntad y no la mia!»

Cuando Genoveva hubo orado de este modo algunos momentos, un dulce sueño, que hacia mucho tiempo no habia disfrutado, vino á cerrar sus ojos. Su niño descansaba sobre su corazón, y la fiel cierva, que desde este día ya no se separó de su lado, se tendió sossegadamente á sus piés.

CAPITULO IX.
Genoveva en el bosque.

Desde su llegada al desierto, Genoveva llevó la vida de un anacoreta. Pasóse el inwier-

—biendo sido nunca perseguida por los cazadores no era montaraz. Así, entró bizarramente en la caverna, que era su ordinaria guarida, y permaneció de piés delante de Genoveva. Esta tuvo al principio miedo, pero poco á poco tomando valor la acarició con la mano. El animalito no pareció insensible á estas caricias. La idea le vino entonces á Genoveva de alimentarse ella y su hijo con la leche de la sierva.

Colocó á su hijo en disposición de que pudiese amantarlo y el animal manso y apacible se prestó gustoso á este oficio; porque su hijuelo habia sido devorado por un lobo, y la abundancia de leche le molestaba. Benoni, satisfecho, se entregó al sueño. Su madre le envolvió con parte de sus vestidos, despues le colocó en un hueco de la caverna, que formaba naturalmente como una cuna sobre mullida hojarasea.

Pensando entonces en sí misma, Genoveva salió de su asilo: Reunió las calabazas esparcidas, las rompió, las vació lo mejor que pudo y las labó en el inmediato manantial. A su regreso á la caverna, encontró á la cierva acostada al lado del niño. Ella le presentó al-